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Une soirée « parlons’en », c’est offrir un espace de paroles. « L’affaire Santier » 

est pour nous plus qu’une affaire dont on parle dans le journal.  Nous sommes 

touchés, c’était notre évêque, nous l’avons rencontré, il était simple et proche, 

il était aimé…  

Cela a commencé par un temps de prière… corporelle, animé par Cyrille de 

Ponteves, thérapeute psycho-corporel. Se vider pour mieux accueillir et écouter 

les autres, et la Parole de Dieu. Nous avions aussi besoin d’explications : Jean-

Pierre a rappelé la chronologie, mais en remontant à l’ordination de Michel 

Santier. On ne peut réduire quelqu’un aux méfaits qu’il a commis. Et au-delà des 

faits qu’on lui reproche, il y a le silence : d’abord au moment de la démission 

demandée par Rome (décembre 2020), puis au moment où cette démission est 

annoncée (juin 2021), enfin au moment où des sanctions sont prises (octobre 

2021). D’où vient cette culture du silence ? Il faut travailler la question, car ce 

sont les victimes qui en souffrent d’abord.  

Il fallait aussi clarifier le vocabulaire : abus, agression, perversion… Ce qu’a fait 

Cyril, thérapeute professionnel. Enfin, il fallait pouvoir exprimer notre tristesse, 

notre colère, nos questions. Et s’accueillir fraternellement. Merci au doyenné 

d’avoir permis cela. JPR. 


